



Communiqué de presse du 18 juin 2020

Journées européennes du patrimoine 2020 **Aménager notre cadre de vie : agrandissements, surélévations, nouvelles constructions**

Nous pouvons maintenant vous l'annoncer : les Journées européennes du patrimoine auront bien lieu les 12 et 13 septembre 2020. Cette année, elles inviteront au débat sous le titre « Weiterbauen – Verticalité – Costruire nel costruito – Construire en il costruì ». Elles sont placées sous le patronage du conseiller fédéral Alain Berset.

Les Journées du patrimoine 2020 abordent des questions d'une brûlante actualité soulevées par le débat sur la densification du bâti. Elles s'intéressent aux conflits d'intérêts qui peuvent apparaître entre protection du patrimoine bâti, besoins de la population et densification urbaine. Près de 300 visites guidées, promenades, tables rondes ou ateliers seront proposés gratuitement, dans toute la Suisse.

Patrimoine bâti et densification urbaine

On estime qu'en 2045, dix millions de personnes vivront en Suisse. Comme tout le monde veut se loger, travailler et se détendre, les besoins en surfaces habitables et en infrastructures affectées à la mobilité ne cessent de croître. Mais, en même temps, il est essentiel de mettre fin à l'étalement urbain : on continue aujourd'hui de bétonner chaque jour l'équivalent de huit terrains de football. Désormais, la formule magique n'est plus « bâtir en pleine nature », mais « urbaniser à l'intérieur du milieu bâti et densifier en hauteur ». Pour que les habitants se sentent bien à l'intérieur d'un environnement plus compact, il faut cependant que le processus de densification soit mené avec un grand soin, ce qui implique aussi une gestion responsable du patrimoine bâti.

Bâtir des constructions de qualité à l'intérieur du milieu bâti

Les Journées du patrimoine 2020 présenteront une série de bonnes pratiques en matière d'agrandissements, de surélévations, de transformations et de nouvelles constructions. Elles vous conduiront par exemple à Aarau, où vous pourrez découvrir de quelle manière cette ville, depuis huit siècles, a relevé les défis auxquels elle était confrontée, et comment a évolué la perception de la vieille ville. Vous apprendrez comment la fabrique de pipes de Kleinlützel est devenue une manufacture d'art, comment l'architecte Luigi Snozzi a donné un nouveau souffle de vie à une vénérable « casa » tessinoise, ou encore comment Andermatt construit autour de son cœur historique un nouveau village appelé à séduire les touristes du monde entier. Les Journées du patrimoine soulèveront des questions posées par la construction au sein du milieu bâti ; les communes de Sarnen, dans le canton d'Obwald, et d'Ernen, dans la vallée de Binn (vallée de Conches, VS), donneront ainsi l'exemple d'une densification réussie et celle d'Allschwil, dans le canton de Bâle-Campagne, mettra en évidence le rôle de l'Inventaire fédéral des sites construits à protéger en Suisse (ISOS).

Les Journées du patrimoine seront une fête pour petits et grands : à Oetwil am See, les enfants joueront à bâtir une ville, à la ferme romaine de Winkel-Seeb, près de Winterthur, les visiteurs construiront un mur en moellons, tandis que Zoug proposera de bâtir des maisons de l'époque des « lacustres ».

Les manifestations ont été choisies et conçues de manière à ce que les Journées du patrimoine puissent vous proposer, cette année aussi, des expériences exceptionnelles. Le programme a été adapté et un plan de protection élaboré pour garantir la sécurité des participants. Que vous soyez habitants des lieux, épris du patrimoine, spécialistes ou simples curieux, vous serez invités à grimper sur le clocher de la cathédrale Saint-Nicolas de Fribourg pour observer d'en haut la structure de la ville médiévale, à visiter le chantier de l'école Röhrliberg à Cham, à découvrir la densification en hauteur et en profondeur sur des tours et dans des caves genevoises, à découvrir le film sur l'ancienne fonderie de Schaffhouse, où un nouveau quartier est en train de naître... et à apporter votre pierre au débat.

Pour recevoir des réponses à vos questions, des compléments d'information ou des adresses de contact dans votre région, veuillez vous adresser à :

Mila Trombitas, co-directrice du Centre NIKE
Maria Christoffel, responsable de la campagne des Journées européennes du patrimoine
031 336 71 11, atteignables du lundi au jeudi de 9 h à 12 h et de 13 h 30 à 16 h 30.

Vous trouverez des documents photographiques et des informations complémentaires (Bulletin NIKE 1/2020) à l'adresse www.venezvisiter.ch

La 27^e édition suisse des Journées européennes bénéficie d'un large soutien

Cette année, les Journées du patrimoine sont organisées en Suisse pour la 27^e fois. La campagne est une initiative culturelle du Conseil de l'Europe, qui reçoit aussi le soutien de l'Union européenne. Les Journées sont ainsi organisées dans 50 pays d'Europe et, à l'échelle européenne, elles attirent d'année en année près de 20 millions de visiteurs. Dans notre pays, les manifestations au programme sont organisées par les services d'archéologie et des monuments historiques des cantons et des villes suisses ainsi que par de nombreuses institutions vouées au patrimoine culturel, ou encore par des particuliers. Elles peuvent être organisées grâce à d'importantes aides financières de l'Office fédéral de la culture (OFC), de l'Académie suisse des sciences humaines et sociales (ASSH) et des fondations Pro Patria et Vinetum. Elles bénéficient en 2020 de la précieuse collaboration des organisations suivantes : l'Association pour l'aménagement du territoire Espace Suisse, l'Association pour la sauvegarde de la mémoire audiovisuelle suisse Memoriav, l'Association suisse de conservation et restauration (SCR), la Commission suisse pour l'UNESCO, la Conférence suisse des archéologues cantonaux (CSAC), la Conférence suisse des conservatrices et conservateurs des monuments (CSCM), la Fédération des architectes suisses (FAS), Patrimoine Suisse, la Société d'histoire de l'art en Suisse (SHAS), la Société suisse des ingénieurs et des architectes (SIA) et l'Union des chemins de fer historiques de Suisse (HECH). Les sociétés Fontana & Fontana SA et Keimfarben SA la parrainent officiellement.